

第1回米原市定例教育委員会

日 時：平成24年1月20日
午後3時00分開会
場 所：山東庁舎 3階
第1委員会室

(出席者)

教 育 委 員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 堀田委員 小路委員
瀬戸川教育長

教 育 部 長：川幡部長

教 育 総 務 課：岩脇課長 口分田課長補佐

学 校 教 育 課：中島課長

生 涯 学 習 課：山田課長

こ ども元気局：北川局長

東部給食センター：西村所長

図 書 館：小北館長

書 記：川 瀬

1 委員長あいさつ

- 今朝の中日新聞に掲載されておりましたが、明日(1/21)米原市学校支援地域本部事業成果報告会「きみと本はずっと友達」が近江図書館で開催される。また、伊吹山文化資料館で小学校3年生の昔の生活体験が写真入りで掲載されていました。
- 低学年の児童について、本当に生き生きと活動に取り組んでいる、学びの根底はどこからくるのかと考えてみました。1つ目は活動性と操作性、2つ目はデザイン力(45分の組み立て方)、3つ目は仲間と共に学び教え合うというものかと思います。当たり前のことに思いがちですが、低学年については必要かと思います。
- 成人式について、生涯学習課の御協力のもと無事に終了したが、恒例の事業として淡々とこなしているのではないか、何か取組を工夫する余地はないのかと思いました。

2 事務局からの報告

【教育総務課より概要説明】

【学校教育課より概要説明】

【生涯学習課より概要説明】

【こども元気局より概要説明】

【給食センターより概要説明】

【図書館より概要説明】

- 委員：柏原中学校の発表会を拝見しました。中学生のまちづくり体験を学校、生徒、保護者の連携を取り、まちづくり体験を継続していただけると更に良いのではないかと思います。またニュースでも報道がありましたが、修学旅行会社と校長先生との癒着問題が取り上げられていました。米原市の場合は、学校単位で契約されているのですか。
- 事務局：学校の方で入札を行い、最安値の業者に決定することになります。
- 委員：こども元気局の報告にありました、近江地域の子育て支援センターの開設について自治体の公民館等を利用して子育て支援的な事業を実施されていることがありますが、あれは不定期でしょうか。
- 事務局：自治会の協力が必要となってきますが、会館等を貸していただけるなら、出前講座的にサポーターが出向き開設することができます。近江地域に支援センターを開設しても来ることが出来ない方もおられるかもしれませんので、自治会の会館を開放しての実施も可能な範囲対応させていただきます。
- 委員：空き家を再利用して何かを始めるという時代背景もございますので、それも検討の余地があるかと思います。
- 委員：修学旅行についてですが、昔は郡単位で業者が決められていたこともありましたが最近では業者がプラン提案をされて学校側が選択するという手法を取っておられると思います。
- 委員：柏原中学校と大東中学校の統合問題についてですが、柏原中学校の愛郷報告会については、小学校で実施されている“はびろ活動“からの継続であり、また大東中学校についても“三島池”の歴史文化を継承していただきたいと思います。給食センターについて、4年生の味噌づくり体験については、給食で使用する味噌を作っておられるということですか。
- 事務局：全部の学校の分ではないです。西部給食センターに該当する学校については全校となりますが、東部給食センターに該当する学校については、柏原小学校と醒井小学校の2校のみとなっております。
- 委員：お味噌が苦手な子どもも自分達で作った味噌を口にすることによって、食べられるようになることもあると思います。各幼稚園でも未就園児を対象とした事業があるように耳にしますが、近江地域の幼稚園ではそのような事業はやっておられないのですか。
- 事務局：近江地域の幼稚園についても、一部については未就園児対象の事業に取り組んでおられますが、支援センターの機能がないということになります。
- 委員：坂田小学校の学童保育については、近江公民館で開設しておられるのですか。
- 事務局：近江公民館と旧坂田診療所跡地に分けて開設しております。しかし、低学年の子ども

もさんの希望がとても多く、例年増加し続けパンク寸前の状態となっております。

委員：近江地域認定こども園と西保育園との関わりで考えていくと、支援事業というものは出来るのでしょうか。

事務局：未就園児が対象となりますので、近江地域認定こども園においてはセンター機能を持たせたいと思っております。平成26年の4月開園となっておりますが、もっと早い開設を要望する声が多くありますので、貴重な御意見として前倒しで対応していきたいと思っております。

委員：地域と連携のとれた学校経営、旧4地域における縦のつながりの場を意図的に持つような交流の場を設けることも必要ではないかと思えます。

委員：米原小学校と入江小学校の統合の際に、各々の学校（地域）の大きなお祭りがありました。学校側の意識が薄れてしまったという過去がありました。その土地での縦のつながりによって方向性を持たせることが大切なのではないかと思えます。また、子育て支援センターとしての登録というのは、県への登録がなされているセンターのことですか。登録の有無も含め、色々な種類があるということを知りました。

事務局：そのとおりです。

委員：図書館のかるた大会についてですが、最近では学校の方での授業の取組の中で百人一首を取り入れられている学校はあるのですか。

事務局：結構あるように思います。小学校は半数くらい取り組んでいるのではないのでしょうか。

委員：百人一首の歌のエピソード（意味）を教えてあげることも興味を持つきっかけとなるのではないのでしょうか。学校教育課のお話の中にありました、虐待というのはどのような内容ですか。

事務局：父親による娘への性的虐待の疑いがあるのではないかという通告がありましたので、一時的に保護させていただきました。

委員：前回の定例教育委員会の中でも報告がありました坂田小学校の関係は、その後どのようなようになっておりますか。

事務局：問題になっている坂田小学校の子ども達についてですが、2学期終了後に管理職会議を行いました。暴力追放、いじめ追放をお願いしました。ただ、保護者に向けて指導を行っても、保護者自身に指導能力がないように思います。原点に戻って、家庭訪問等を行いながら体制を整えていきたいと思えます。視点を変えて見ると、最近では特別支援の子どもが増加しているように思います。サポートセンターの協力も得ながら中学校へ向けての対策を取る方向です。地域においても、坂田小学校の状況を心配しておられることを改めて知りました。地域のサポートも得ながら、坂田小学校の動向については見守っていこうと思っております。

委員：虐待の担当部署は。

事務局：こどもサポートセンターが所管課となります。学校の中だけでなく、家庭の内部ま

で入って相談業務を行っておりますが、非常に悪質なものもあります。

3 議題

- 議案第 1 号 米原市公民館条例の一部を改正する条例について 【生涯学習課】
議案承認
- 議案第 2 号 米原市立図書館条例の一部を改正する条例について 【図書館】
議案承認
- 議案第 3 号 平成 22 年度教育に関する事務の管理および執行の状況の点検
および評価等の報告について 【各 課】

委員：6 頁のマニフェスト達成状況とありますが、その一番下の「読書の好きな子どもの育成」について目標に対して成果（冊数）を明記するべきではないでしょうか。

事務局：達成状況報告書については、既に公表されているものからの抜粋となっておりますので、これに加えることは不可能かと思えます。しかし、成果（冊数）については、今現在手持ち資料はございませんがデータは出ているとの事ですので、後ほどお渡しさせていただきます。なお、記載については整合が取れなくなりますので、対応することは出来ませんのでご理解いただきたい。

事務局：昨年度策定していただきました教育振興基本計画の中では、目標数値などが盛り込まれていたと思えます。23 年度以降は色々ご意見を参考に検討していきたいと思えます。

委員：資料として持っておきたいと思いましたので、改めてお願いいたします。また、各資料の“人件費”の意味について教えていただきたい。例えば 13 頁ですと、“0.3 人”とありますが分母と分子は何かを教えていただけますか。

事務局：財政サイドの事業説明資料の中にもありますが、教育総務課の人員全体のどのくらいを占めているかを表しているものとなります。

委員：44 頁の各公民館の指定管理料の内容について、米原公民館の事業内容について掲載されていないのですが、事業は何もないということですか。

事務局：米原公民館については、指定管理者内でゴタゴタしていたことも要因の一つかと思えます。人材や組織が大きく変わったこともあるかと思えます。

委員：利用人数は倍くらいになっていますね。

事務局：貸し館の利用者が大変多いですが、事業面での市民の利用については少ないように思えます。

委員：以前に比べると掃除等も配慮されているように思えます。

事務局：課題の多い公民館であることは事実です。

議案承認

議案第 4 号 後援等名義使用承認について

【報告案件】

○ ジュニア陸上競技教室

【学校教育課】

4 その他

○米原市教育委員会委員の任命について

【教育総務課】

次回

第2回定例委員会 2月21日（火） 午後2時00分～
山東庁舎別館 第1委員会室

以上をもって 第1回定例教育委員会を午後4時35分に終了した。